Vœux interco d'Annemasse Agglo Mercredi 23 janvier 2019

Discours de Christian Dupessey

Monsieur le Préfet.

Monsieur le Sous-préfet,

Monsieur l'Ambassadeur de France auprès des Nations Unies - excusé,

Mesdames et Messieurs les parlementaires, députés et sénateurs,

Messieurs les conseillers régionaux,

Mesdames les conseillères départementales, Messieurs les conseillers départementaux,

Mesdames (si N. Catasso) et messieurs les vice-présidents et conseillers déléguées d'Annemasse Agglo,

Mesdames les conseillères communautaires, Messieurs les conseillers communautaires,

Mesdames et Messieurs les élus, présidents d'EPCI et de syndicats

Mesdames et messieurs les maires,

Mesdames les conseillères municipales et messieurs les conseillers municipaux,

Mesdames, Messieurs les représentants des autorités civiles, religieuses et militaires,

Mesdames, Messieurs les représentants du tissu économique et du réseau associatif.

Chers habitants,

Bonsoir,

Merci Monsieur le Maire pour votre accueil à Gaillard, et merci pour vos vœux.

Je vous remercie d'avoir répondu présents pour cette soirée de vœux d'Annemasse Agglo. Avec tous les élus d'Annemasse Agglo, nous sommes ravis de vous retrouver ce soir. En leur nom et en mon nom propre, je vous souhaite évidemment à toutes et tous une très belle année 2019. Qu'elle vous apporte personnellement, professionnellement de belles perspectives, des moments de joies, de petits et grands bonheurs, la santé bien sûr, pour vous et pour vos proches. Je vous souhaite en tout cas le meilleur pour 2019.

Les circonstances font que 2019 sera une année clé pour notre territoire.

- Une dernière année de mandat bien sûr,
- Et l'aboutissement d'un grand nombre de projets structurants, qui pour certains ont subi des retards, faute d'accords politiques, de financements assurés, mais que nous avons finalement réussi à porter collectivement

2019 va en effet marquer une vraie révolution de la mobilité sur notre territoire.

Le 15 décembre 2019 à 5h05, nous emprunterons la première rame du Léman Express. Et je n'ose imaginer à quel point nous serons heureux de le faire. Nous l'attendons depuis longtemps, ce RER transfrontalier. Nous étions assez peu nombreux à y croire au début des années 2000. Il a fallu faire preuve de persévérance, batailler, expliquer, convaincre, et nous avons réussi. Souvenons-nous par exemple de la campagne référendaire de 2011 à Genève, où ensemble militants suisses et français nous défilions en scandant « où le Ceva passe, les bouchons trépassent ».

Le Léman Express qui va voir le jour est aujourd'hui le résultat d'un partenariat fort entre acteurs français et suisses dont nous sommes tous fiers. Je tiens ici à remercier toutes celles et ceux qui ont soutenu le CEVA, ce « petit » chainon manquant entre la Haute-Savoie et la Suisse lémanique.

Cette infrastructure va totalement bouleverser la vie sur ce territoire, en rendant plus simple la mobilité de tous ses habitants, en offrant de nouvelles perspectives touristiques et économiques à ce territoire, en donnant vie à des quartiers. 50 000 voyageurs par jour sillonneront le territoire, et avec eux, autant de véhicules individuels en moins.

Et le Tram, qui sera mis en service l'année prochaine également, complétera parfaitement ce lien ferroviaire. Une vraie complémentarité s'installera entre le Léman Express qui irriguera toute la Haute-Savoie et la Suisse Lémanique et le tram qui permettra d'assurer une desserte plus fine et locale des zones d'habitat et d'activités. Etre à Gaillard ce soir pour ces vœux 2019 n'est pas anodin, puisque la commune va être la première à être desservie par le tram Annemasse-Genève.

Ce qui veut dire que l'an prochain pour les vœux de la ville de Gaillard, nous serons nombreux à venir en tram. Prendre le tram, le Léman Express deviendra un réflexe naturel.

Au Léman express et au tram s'ajoutent bien sûr des bus à haut niveau de service que nous continuerons à développer, et les P+R. Notre objectif je le rappelle pour l'agglomération d'Annemasse est de tripler l'utilisation des transports en commun d'ici 2023.

Les futures infrastructures de mobilité ne concerneront pas seulement les habitants des centres villes mais bien tous les habitants de notre agglomération et au-delà de la région, c'est pourquoi, complémentairement aux gares et stations existantes, nous avons eu à cœur de mettre en place des parkings dits P+R sur toute l'agglo.

Et le tram supprimant naturellement des lignes de bus, nous voulons utiliser ces moyens pour renforcer le maillage en transports en commun de l'agglomération.

Oui c'est bien une révolution de nos habitudes de déplacements qui se concrétise.

La mise en place de ces nouveaux moyens de transport va évidemment rendre cela possible, mais nous devons accompagner les habitants dans ces changements. C'est pour cela que nous avons notamment imaginé la Maison de la mobilité et du tourisme, qui a ouvert ses portes en décembre dernier au cœur du quartier de la nouvelle gare. Unique en France, c'est le seul espace qui regroupe dans un même lieu les services liés à la mobilité et à l'information touristique régionale, en accueillant la TAC et l'Office de tourisme des Monts de Genève.

Ce nouveau lieu, par ses services innovants, son ouverture sur le cœur d'agglo, au centre du principal point intermodal de l'agglo en 2020, a pour objectif de faciliter, accompagner les changements de comportements en favorisant l'accès à une information multimodale.

Encourager le report multimodal, cela passe évidemment par l'accès de TOUS les habitants aux transports en commun. C'est pour cela aussi que nous nous battons afin de mettre en place des tarifications qui permettront à tous les habitants de ce territoire d'utiliser les transports en commun, je dis bien TOUS, quels que soient leur niveau de revenu, et leur localisation.

Les enjeux sont trop importants pour l'environnement, pour le « mieux vivre » sur ce territoire, pour la qualité de l'air, pour que nous manquions cela.

Nous devons faire en sorte que l'usage des transports collectifs, des modes doux soit naturel pour chacun. Et nous, élus, devons être extrêmement actifs et soutien des initiatives qui pourront le permettre. Je pense en particulier au covoiturage.

Quand je vois à quel point la voie verte du Grand Genève que nous avons inaugurée en 2018 est aujourd'hui utilisée, à quel point les habitants se la sont appropriés, je me dis que nous avons vu juste et que notre territoire entame un virage en matière de mobilité indispensable. Cette voie verte justement, permet non seulement à des milliers d'habitants de se rendre au travail, de se rendre dans les principaux équipements de notre agglomération, de se balader mais a profondément changé le visage de notre cœur d'agglomération. Par ses aménagements de qualité, elle apporte une touche de nature en ville dont notre agglomération avait fortement besoin et offre un nouveau paysage.

Car ces infrastructures de mobilité qui naissent apporteront non seulement de nouvelles solutions de déplacements, mais elles nous invitent aussi à repenser l'urbanisme de nos communes. 2019 sera l'année de la métamorphose pour l'agglomération d'Annemasse. La révolution de la mobilité apportera un nouveau visage à notre territoire.

Comme je le disais, venir ce soir à Gaillard n'est pas un hasard, c'est une des communes dont la métamorphose va être la plus spectaculaire. Mais c'est toute l'avenue de Genève de Gaillard à Annemasse en passant par Ambilly qui va être transformée, présentant enfin une image digne d'une entrée en France. Et je voudrais justement vous proposer un petit intermède pour montrer un des premiers volets de ce changement, qui s'est déroulé l'an dernier avec une petite vidéo « timelapse » vous présentant la mutation de la douane de Moellesullaz.

Rappelons-nous, c'est en 2017 que nous avions inauguré les travaux de ce tram. Oui aujourd'hui nous sommes encore dans une phase difficile, avec les travaux importants qui se déroulent sous nos yeux. Et je tiens à remercier chacun, ceux qui vivent ici ou travaillent ici, pour leur patience, leur collaboration. Que ce soit les élus d'Annemasse Agglo ou des communes, nous sommes tous extrêmement attentifs au quotidien pour vous changements. Mais dans ces mesdames. accompagner messieurs, je m'adresse particulièrement aux habitants et commerçants de Gaillard, Ambilly, Annemasse, nous arrivons au bout. N'oublions pas que beaucoup de ville et d'agglomération sans travaux n'ont plus pour ambition que la tranquillité du déclin. Dans moins d'un an, le tram circulera, les rues auront été réaménagées, des arbres auront été plantés, et tout le cadre de vie de nos quartiers va changer.

C'est ce qu'il va se passer aussi autour de la gare d'Annemasse qui est en plein réaménagement pour accueillir le Léman express et les 4 millions de voyageurs qui passeront par elle chaque année.

Autour de l'Esplanade François Mitterand apparaîtra peu à peu la nouvelle gare toute en verre qui, avec le passage souterrain urbain déjà en place s'ouvre sur l'Espace Rotonde côté Nord et crée ainsi une liaison urbaine nouvelle. La Maison de la Mobilité et du Tourisme est au centre de l'esplanade et, se construit autour un nouveau parking, un grand hôtel, des logements, des commerces et de nouveaux services, en particulier liés à la mobilité. C'est un nouveau quartier « un éco-quartier » qui est en train de naître sur les 3 communes Ville-la-Grand, Ambilly, Annemasse : l'Etoile. Avec ses 165 000 m² de surface de plancher dont 55 % en logements soit environ 1 500 logements nouveaux, avec son campus universitaire, ses lieux de détente, avec ses activités économiques c'est vraiment un quartier du

Grand Genève qui se réalise peu à peu sous la conduite de notre aménageur Urbanera.

Certains l'auront déjà vu, mais rien de mieux que l'image pour s'en rendre compte du changement. Alors je vous laisse découvrir ce que sera l'éco quartier Etoile.

Oui, 2019 sera véritablement l'année de la métamorphose pour Annemasse Agglo.

Je me permettrais une remarque complémentaire, qui concerne tout le travail que nous menons avec notre pays voisin. Car la plupart des projets que je viens d'évoquer, sont le fruit d'un partenariat franco-suisse avec l'Etat, la Région, le Département, les collectivités locales côté français. Je les salue ce soir nos amis suisses. Lorsque les enjeux dépassent nos pays, nous savons franchir les frontières et travailler main dans la main. Nous avons cité les infrastructures de mobilité que nous avons réussi à mener ensemble, mais nous le faisons aussi sur des problématiques plus larges qui touchent la qualité de l'eau (nappe du Genevois) ou de l'air (Pact'Air).

Nous sommes les colocataires du même territoire, le Grand Genève, et nous devons continuer à travailler de manière plus approfondie encore sur des problématiques que nous partageons. A chaque fois que nous prenons une décision, de part et d'autre de la frontière, posons-nous la question des impacts que cela pourrait avoir de l'autre côté et trouvons ensemble des solutions.

Quand on parle de scolarisation des enfants suisses vivant en France, de la circulation aux petites douanes, de l'éventuelle traversée du lac, chers amis genevois ne prenez pas des décisions unilatérales. Comment ne pas s'interroger aussi sur les critères d'attributions des emplois à Genève. Nous sommes très

attachés à la libre circulation. Les freins à l'embauche constatés en ce moment, en particulier pour les emplois publics, nous inquiètent. Vous ne pouvez pas exclure de l'emploi les résidents en France. Colocataires du même bassin de vie oui donc codécideurs dans une vision où chacun est gagnant pour que tout le territoire soit gagnant.

Et parce que l'enjeu environnemental est trop fort et que nous ne pouvons pas nous arrêter en chemin dans la révolution de la mobilité que nous avons entamée ensemble, je tiens à le dire ce soir, nous n'attendrons un PA 4 pour réaliser la 2ème tranche du tram, nous devons travailler aujourd'hui ensemble pour trouver les financements pour le réaliser dès demain.

Au-delà des infrastructures qui modifieront profondément l'agglomération, n'oublions pas que ce qui fait qu'un territoire vit, ce sont ces habitants, la manière dont ils y vivent, dont ils en sont les acteurs.

Les élus d'Annemasse Agglo ont toujours eu à cœur de mener des politiques qui vont parfois bien au-delà des compétences d'une communauté d'agglomération pour justement faire du lien social, permettre aux habitants de ce territoire de s'y épanouir et d'y vivre dans les meilleures conditions possibles.

2019 sera une année placée sous le signe de la solidarité, dans tous les sens du terme.

Solidarité évidemment avec les populations les plus fragiles. Comme depuis plusieurs années, Annemasse Agglo poursuivra son soutien aux associations qui accompagnent les personnes les plus en difficulté. Comme c'est le cas en ce moment, l'agglomération permettra le fonctionnement de l'abri grand froid notamment. Et ira plus loin encore en 2019 en créant le pôle des solidarités qui verra le jour cette année rue du Vernand à

Annemasse, rassemblant cet accueil d'urgence, l'accueil de jour et les restos du cœur.

Je souhaiterais dire un mot également sur tout le travail que nous menons avec l'Etat à propos d'une base de vie installée à Juvigny à destination des personnes issues des communautés Roms. Il n'est pas possible d'accepter que des familles vivent dans des conditions déplorables ainsi, il est de notre devoir d'être humain d'agir, c'est pourquoi nous avons entamé ce travail, pour permettre aux familles qui en ont la volonté de s'intégrer par exemple par la scolarisation des enfants. Mais je le répète, nous resterons fermes quant au respect de la loi, je pense notamment à la mendicité qui n'est pas non plus tolérable, quand elle est agressive ou qu'elle utilise des enfants. Tous ceux qui n'ont pas cette volonté d'intégration n'auront pas accès à cette base de vie c'est bien dans cet esprit d'humanisme et de fermeté républicaine que nous avons engagé ce travail avec l'Etat.

La solidarité, cela passe aussi par tout le travail que nous menons à destination de nos ainés, avec les 2 EHPAD que nous gérons en direct et pour lesquels nous avons une attention particulière. Et nous souhaitons aller plus loin, pour l'intérêt des personnes, en travaillant sur la mise en place d'un véritable parcours gérontologique coordonné.

La solidarité, cela passe aussi par le lien entre TOUS les habitants de ce territoire, qui sont tellement divers, et c'est pourquoi j'ai envie de saluer ce soir toutes les associations qui mènent un travail remarquable au quotidien, quel que soit leur champ d'action pour tisser ce lien. Je remercie également chaleureusement les associations avec qui nous travaillons parfois très étroitement pour mener avec nous nos missions de service public.

Plus largement, le devoir de solidarité, c'est aussi permettre à tous ceux qui VEULENT vivre sur ce territoire de pouvoir le faire. Nous vivons dans un territoire très attractif, cela apporte un dynamisme évident mais cela rend la vie sur ce territoire parfois compliquée, et chaque jour nous y sommes confrontés. Les inégalités sont extrêmement fortes et l'accès au logement est problématique. C'est pourquoi la question du logement est au cœur de nos préoccupations.

C'est pourquoi nous avons rassemblé tous les services liés au logement au sein de la Maison de l'Habitat : une seule entrée pour les demandeurs de logement social et pour tous ceux qui souhaitent un renseignement pour leur logement. Je pense en particulier à l'isolation thermique et donc aux informations données par Regénéro.

A travers une politique extrêmement volontariste en matière de logement social, nous allons même au-delà de nos obligations légales, je tiens à le rappeler. Toutes les communes de notre agglomération sont au rdv pour permettre aux habitants les plus en difficultés de se loger. Je rappellerai aussi le programme de renouvellement urbain, dont Annemasse Agglo et la ville centre ont la charge aujourd'hui et qui permettra de poursuivra toute la rénovation du quartier du Perrier, du Livron. La convention de ce programme sera signée avec l'Etat dans le courant de l'année. Mais nous ne nous arrêtons pas là. De manière volontariste et ambitieuse nous menons de front ce combat pour permettre à chacun, quel que soit son revenu, de se loger sur Annemasse Agglo. Avec l'écoquartier Etoile, au-delà du 1/3 au logement social, 1/3 des logements seront « abordables », ce qui veut tout simplement dire accessible à celles et ceux qui n'ont pas forcément un salaire élevé et qui pour autant n'ont pas accès au logement social. Nous lançons également cette année pour la première fois un dispositif d'habitat participatif, pour justement donner des alternatives à ceux qui veulent s'installer.

Cette politique est essentielle pour permettre un véritable « vivre ensemble » sur ce territoire.

Et elle est possible parce que nous avons maîtrisé l'essentiel du foncier. Pour cela il faut anticiper (cela s'appelle un plan foncier) et avoir un outil qui porte ce foncier avant la réalisation du projet (cela s'appelle l'EPF que j'ai l'honneur de présider au niveau départemental).

Enfin, un territoire qui vit, qui s'anime, cela passe bien évidemment par des habitants qui y vivent pleinement, qui s'y investissent, par le sport, par la culture, par des jeunes qui s'y forment.

L'agglomération d'Annemasse c'est une offre de commerces, de restaurants qui donnent envie, envie de venir, de rester à Annemasse, et je souhaiterais rappeler la démarche Côté Annemasse que nous avons construite avec les commerçants et associations de commerçants, les communes et l'agglo pour renforcer l'attractivité de notre cœur d'agglo. Bientôt, un office de commerce sera créé pour conforter cette démarche. C'est un lourd investissement (plus de 100 000 euros annuel) qui montre notre volonté de partenariat et d'efficacité pour ce cœur d'agglo.

Cette année sera aussi placée aussi sous le signe de la culture et de la formation.

La culture avec 2 projets essentiels :

Le projet autour du livre d'artiste et de Michel Butor.

Nous pouvons être fier de l'engagement de notre agglo, au côté de la commune de Lucinges pour créer et faire fonctionner le Manoir des livres valorisant les livres d'artistes et pour acquérir le Maison de Michel Butor qui deviendra un lien de visite et de vie culturelle grâce aux résidences d'artistes. L'archipel Butor est en place.

Dans le même temps nous avons mis en réseau les bibliothèques sur toute l'agglomération. Pour l'utilisateur c'est une carte unique qui permet l'accès à toutes les bibliothèques et c'est la gratuité. Le lancement de ce réseau qui devrait prendre le nom d'Intermède aura lieu fin juin.

Je citerais aussi une nouvelle initiative qui sera d'accueillir au cœur même du Perrier une résidence d'artiste dès le mois de février.

Notre agglomération change, se modernise, se dynamise, l'image de ville dortoir qui persistait tant est aujourd'hui derrière nous.

C'est pourquoi nous menons aussi aujourd'hui une politique en matière de formations supérieures pour que les jeunes puissent se former ici. 2019 sera l'année de la labélisation du campus des métiers et des qualifications autour de la construction durable, nous lançons le 7 février le 1^{er} Forum des formations et signerons un partenariat avec l'USMB. 2019 sera marquée par la 1^{ère} pierre du chantier du campus autour de l'IFSI. Bientôt dans 2 ou 3 ans ce seront plus de 1 500 étudiants qui feront vivre ce campus dont le nom est Grand forma au sein du pôle métropolitain.

Ce territoire qui vit, qui bouge a besoin de le faire dans un climat de sécurité. C'est la responsabilité de l'Etat mais là aussi l'Agglo est partenaire. D'abord avec la police municipale intercommunale pour les 6 communes des Voirons, ensuite avec le travail fait autour du CISPD (conseil intercommunal pour la sécurité et la prévention de la délinquance). Notre engagement financier à hauteur de plus de 2M d'euros pour le nouvel hôtel de police est également là pour témoigner de l'engagement de l'Agglo. Fin 2019 cet hôtel de police devrait ouvrir, près de 200

fonctionnaires de police y seront rassemblés. Nous ferons prochainement le point avec monsieur le commissaire Agniel qui donnera, je le sais, des chiffres positifs montrant une baisse sensible de la délinquance.

Mais 2019 année aussi importante soit-elle n'est pas une fin en soi. On ne s'arrête pas avec les projets qui sortent de sol mais au contraire, on construit l'avenir. Le nouveau cadre de vie qui est en train de se dessiner implique une nouvelle manière de vivre sa ville, son agglo. C'est avec les habitants que nous voulons la définir en renforçant tous les outils de démocratie participative par le Conseil de développement que je salue.

Construire l'avenir c'est ce que nous faisons avec le projet de territoire, amendé et validé au printemps prochain ; c'est que nous faisons en concertation, en élaborant un nouveau SCOT. L'équilibre des activités humaines, économiques de préservations des espaces naturels et agricoles comme la maîtrise du développement sont au centre de notre réflexion. Il sera encore à l'échelle de notre Agglo nous souhaitons vivement qu'on le travaille à l'échelle du Pôle métropolitain. En calendrier cela se traduit par un SCOT Agglo arrêté fin 2019 et un SCOT Pôle métropolitain pour 2025.

A tous les habitants de cette Agglo, à toutes les forces vives, je dis construisons ensemble ce que sera demain et la manière de vivre sur ce beau territoire.

Avant de conclure en évoquant notamment la crise que vit notre pays, j'appelle tous les membres du bureau à me rejoindre. Ce sera l'image du travail collectif que l'on fait dans cette agglo.

Comment ne pas évoquer en conclusion la crise politique, sociale, de société peut-être que nous pays traverse.

Et si nous devons nous réjouir de la volonté des citoyens de prendre la parole, nous devons commencer par condamner toutes les violences. Et en particulier celles qui s'attaquent aux symboles de notre République. La République c'est notre bien commun, c'est même pour les plus démunis leur seul bien.

Alors j'ai envie de dire aux citoyens, oui soyez exigeants avec ceux que vous avez élu, mais défendons ensemble nos libertés fondamentales, la Démocratie et les valeurs de la République. Le grand débat national est ouvert. Tant mieux. Au nom des maires des 12 communes de l'Agglo, je peux dire ce soir que nous faciliteront ce débat dans chaque commune, que certaines d'entre elle organiseront même ses rencontres citoyennes mais en n'étant ni animateurs, ni censeurs.

Oui 2019 sera une grande et belle année, une année je l'espère et de débats constructifs. une convergences, de lien social, de respect des uns et des autres, une année où les valeurs de liberté, d'égalité de fraternité de laïcité prendront tout leur sens. Oui je l'espère et je le souhaite vivement pour notre pays et tous ses habitants. Mais ce dont je suis certain c'est que 2019 sera une grande et belle année pour notre agglomération, l'année métamorphose, l'année vérité. Appelons là comme vous le voulez. Et si au nom des élus de l'Agglo, je peux dire cela c'est parce que dans cette Agglo notre force c'est notre capacité, au-delà des différences politiques bien normales dans une démocratie, à nous rassembler.

Ce qui nous fait travailler ensemble tous les mardis matins et lors de chaque conseils communautaires, ce qui fait que l'on peut remercier des personnels volontaires, compétents et engagés sans qui rien ne serait possible, ce qui nous permet de vous présenter un bilan remarquable, c'est que, dans notre démarche de consensus de projet nous mettons toujours l'intérêt général au cœur de nos décisions.

Merci à chacun pour votre engagement et votre confiance. Et pour conclure une phrase toute simple de Voltaire, philosophe du Grand Genève que chacun appréciera et fera sienne « J'ai décidé d'être heureux car c'est bon pour la santé ».

Seul le prononcé fait foi